

# Noticiero de Soria

Sábado 5 de Octubre 1901.

Director y Propietario: Pascual P. Rioja.

Año XIII.—NÚM.º 1.440.

## Clara Erenchum

Modista de Sombreros.

Se hallará tres días en esta Capital, en la conocida Casa de la Isidra, Collado, 74.—SORIA.

## OCTUBRE

Es el décimo mes de nuestro *Reportorio* y en el calendario romano el octavo y de esta palabra se deriva su nombre. Los antiguos, y aun en nuestros días algunos escribían abreviadamente "8 bre.", quiso el emperador Domiciano á imitación de Julio y Augusto, ponerle su nombre, pero no lo consiguió más que durante su vida. Los revolucionarios franceses trataron de llamarlo *Vendimiarario*, pero fué efímero su intento. Mitológicamente considerado, se dedicaba á *Marte* (Dios de la guerra) y le sacrificaban un caballo, después de cortarle la cola; en el campo de su nombre. Pasó en esta época la alegría, algazara y bullicio y no queda más que la incansable juventud aprovechándose de las carecidas giras campestres y romerías porque á medida que el mes avanza, se acentúan las nieblas por las mañanas, aunque durante el pleno día, brille el sol en una bóveda de purísimo azul. Los árboles empiezan á vestirse de un verde triste y melancólico; las tierras, áridas y blanquecinas, y los prados secos y macilentos; las golondrinas cigüeñas y otras aves que anualmente nos visitan, abandonan su estival guarida en busca de terrenos más cálidos, las grullas, formando un perfecto triángulo isósceles, se elevan á las regiones más altas con bullosa algazara; la noche va ganando terreno al deseado día; y el sol, envuelto entre franjas de grana y escaleta se oculta en el Occidente, cubriéndose la campiña durante la noche de saludable rocío. Con razón hay quien compara al mes de Octubre, á un vago y melancólico suspiro que la naturaleza exhala de su profundo seno; porque parece que que está abismada, y en su profundo éxtasis, se reviste de cierta gravedad y melancolía, verdadero sentimiento por dejar la feliz estación que pasó y triste presagio del tiempo crudo y glacial que se avecina.

Los católicos, consagramos el mes de Octubre al Santo Angel Custodio, siendo sus principales festividades: El día 2 el bendito y glorioso SAN SATURIO, PATRÓN DE SO-

RIA; día 12 y durante la octava, solemnisimas funciones religiosas á María Santísima del Pilar, Patrona de Aragón, en Zaragoza. La solemnidad es tal en ellas que pueden considerarse entre las más solemnes del culto católico, descollando el Gran Rosario General, tanto por la variedad y número de sus faroles, como por la riqueza de sus estandartes, y religiosidad de sus asistentes; el 9, San Dionisio, en Játiva; el 10, San Francisco de Borja, en Gandia; el 15, Santa Teresa de Jesús, en Avila, el 6, célebres funciones religiosas en toda la Cristiandad, á María Santísima del Rosario. Abstinencia de carne ninguna.

### Guía del capitalista.

Celebran en este mes sus Juntas generales: Medina del Campo á Zamora y Orense á Vigo; Banco agrícola de Lugo en Madrid; Madrid á Villa del Prado; Banco Militar y de Comercio; Forestal Extremeño; en Güernica; Amorivietá, Güernica y Pedernales; en Barcelona; Banco y Doks de España. Vencen los cupones é intereses de las Compañías y Sociedades A-M-T, M-Z-A, T-B á Francia, Langres, Andaluces, San Juan de la Abadesas, Altos Hornos etc. etc. Se satisfacen en las Cajas del Banco, los cupones é intereses vencidos en 1.º de este mes.

### Guía del estudiante.

En 1.º de Octubre, en los centros docentes, se abre el curso académico, y á juzgar por lo que la prensa anuncia, este año revestirá especial solemnidad.

### Refranes de este mes.

«En Octubre estercola la tierra y cubre»  
«En Octubre no te separes de la lumbre»  
«La luna de Octubre, siete lunas cubre» etc.

### De Sport.

El día 2, 3 y 4 fiestas y toros en Soria; del 4 al 10, fiestas y toros en Lugo; del 10 al 20, toros, certámenes, concursos, iluminaciones, cinematógrafo, fuegos artificiales y ascensiones aerostáticas, en Zaragoza; del 7 al 9, corridas de toros en Montoro; el 10, Verbena á la Virgen del Pilar, en el barrio de la Guindalera en Madrid; del 13 al 16 corrida de toros en Guadalajara; finalmente en los días que se designen, durante este mes, tienen lugar las carreras de caballos de la temporada de Otoño.

### Consejos Higiénicos.

La propensión á contraer las afecciones catarrales, es grande en este mes. En los niños la escarlatina es la más frecuente de las erupciones. Para prevenirlas debe evitarse todo enfriamiento y esto se consigue, abrigándose interiormente evitando aquellos ejercicios que produzcan el sudor.

### Efemérides.

Día 1.º del 1857. Inauguración de las obras del muelle del Ferrol, y en 1410, entrada triunfal de los cristianos en Antequera.  
Día 2 del 1187. Toma de Jerusalem por Saladino.  
Día 3 del 1468. Arresto del Rey Luis XI en Perona.  
Día 4 del 1811. Derrota de los franceses en Igualada, y en 1863, Serrano se pone al frente del Gobierno Provisional.

Día 5 del 812. Muere el emperador Focas.  
Día 6 del 1689. Elección del Papa Alejandro VIII, y en 1214, muere el rey de Castilla Alfonso VIII.

Día 7 del 1571. Batalla de Lepanto.  
Día 8 del 393. Concilio de Hipona, y en 1870, heroica defensa de S. Quintin contra los Prusianos.

Día 9 del 1047. Muere en Pésaro, el Papa Clemente II, y en 1390 muere el rey don Juan I de Castilla.

Día 10 del 1835. Inauguración del Hospital civil de Bilbao, y en 1846, matrimonio de Isabel II con don Francisco de Asís.

Día 11 del 1303. Muere el papa Bonifacio VIII, y en 1820, extinción de los mayorazgos y vinculaciones en España.

Día 12 del 638. Muere el papa Honorio I y en 1840, renuncia á la Regencia María Cristina, y en 1492. Descubrimiento de América por Cristóbal Colón.

Día 13 del 1534. Elección del Papa Paulo III.

Día 14 del 1641. Degüello de los Protestantes en Irlanda.

Día 15 del 1591. Muere el papa Gregorio XIV, y en 1564, muere el célebre médico belga Andrés Vesale.

Día 16 del 1897. Llegada á Madrid de Chulalong Koru, rey de Siam.

Día 17 del 1404. Elección del papa Inocencio VII y en 1849, muere el célebre compositor y pianista, Federico Chopin.

Día 18 del 1815. Napoleón I desembarca en Santa Elena, y en 1503, muere el Papa Pio III y en 1893 muere el eminente compositor Carlos Gounod.

Día 19 del 1131. Concilio de Reims, y en 1469, Casamiento de Fernando V de Aragón con Isabel I de Castilla.

Día 20 del 1660. Bendición de la Catedral de Jaén, y en 1835 creación en España del Cuartel de Inválidos.

Día 21 del 1310. Concilio de Salamanca.

Día 22 del 1859. Declaración de guerra á Marruecos.

Día 23 del 1520. Coronación del emperador Carlos V en Aquisgrán.

Día 24 del 1835. Reconocimiento de la soberanía de España sobre las Carolinas.

Día 25 del 1187. Consagración del Papa Gregorio VIII.

Día 26 del 740. Terremoto en Constantinopla.

Día 27 del 1807. Tratado de Fontainebleau entre Francia y España.

Día 28 del 1893. Muerte gloriosa del general Margallo, y en 1624, muere en Madrid el sabio jesuita de Diego Alarcón.

Día 29 del 1836. Traslado de las Facultades de Leyes y Cánones de la Universidad de Alcalá á la de Madrid.

Día 30 del 1340. Batalla del Salado.

Día 31 del 1835. Muere en Madrid el cardenal Sanz y Forés, arzobispo de Sevilla.

### Faenas agrícolas.

Es época la de este mes muy ocupada para el labrador, pero no pesada. La vendimia y la siembra son sus principales ocupaciones; la primera debe de hacerse con especial cuidado en dos ó tres tandas diferentes, según la clase de las uvas, y separar las semas de las enfermas y de las crudas, pues de este modo la clase del vino será mejor. En los lagares debe tenerse la precaución de cerciorarse de la existencia de excesiva cantidad de ácido carbónico, para evitar la asfixia. Respecto de las siembras, las tempranas deben hacerse por este tiempo; si está la tierra en sazón conviene hacerse la siembra de cereales, y muchas veces aunque sea en seco, siguiendo el antiguo refrán: «Poda tardía y siembra temprano, y cogerás uvas y grano. En las huertas se siembran escaletas, espinacas, ajos y cebollas. Se da el último corte en

los prados artificiales, y se recogen las avellanas, castañas y nueces.

### Ganadería.

Se llevan los cerdos á la montanera, se destetan los potros, terneros y muletas y se atiende con cuidado á las ovejas, para que el parto ya próximo les coja bien mantenidas. Se ceban bien las vacas ó novillos de tres á cuatro años para hacer cecina.

### Frases domésticas.

Empiezan las veladas, y se prepara leña ó carbón para la lumbre; se da la última vuelta á la casa y se tienen preparados los linos y cáñamos para hilar. Los corrales y establos deberán estar perfectamente limpios para recibir en ellos los ganados.

PATRICIO JOSÉ UGUET.

## De Soria

### En el Instituto provincial.

La fiesta del martes último en el Instituto provincial de segunda enseñanza (así le seguiremos llamando aunque Romanones lo apellide *general* y *técnico*) estuvo tan animada como en pasados años y el acto de la apertura del curso académico de 1901 á 1902, revistió también gran solemnidad.

La presidencia fué ocupada por el veterano Director del establecimiento don Gregorio Martínez, en unión de la señora Directora de la Escuela Normal de maestras doña María Ayuso y del señor Alcalde de Soria don Mariano Vicén.

El salón de actos era insuficiente para contener el inmenso público que á la apertura asistió, figurando distinguidas señoras y señoritas.

La banda de música provincial que dirige don Julián García Ballenilla, amenizó el acto.

El Catedrático-Secretario don Julio Trouilloud, modesto director que ha sido de la Academia de Lenguas y Comercio, ex-profesor de Gramática francesa en su país (Francia), intérprete del idioma castellano de los tribunales de la Argelia, profesor del Círculo Filológico Matritense, etc., se levantó á leer la Memoria reglamentaria, breve y luminosa, en la que rompiendo antiguos moldes tuvo inspirados rasgos, y... amargas verdades.

Dirigiéndose á los alumnos, entre los cuales no es el profesor de que menos simpatías y popularidad goza, les dijo lo siguiente que en medio de todo deben agradecerle aquellos.

—Y ahora, para terminar, voy á permitirme dos palabras dirigidas especialmente á los alumnos suspensos. Algunos, por no decir la gran mayoría, observan un comportamiento tan poco en armonía con la educación y buena crianza que deben tener jóvenes que han frecuentado las clases de un centro docente, que vienen ellos mismos á sancionar el fallo de los tribunales, demostrando que si han pisado las aulas lo han hecho con tan poco provecho científico como social y que si bien es verdad merecieron la nota de suspenso en las materias objeto del examen, en cambio merecen la de sobresaliente en la asignatura de.... Aquí, señores, pongo puntos suspensivos porque el nombre de esta asignatura no debe sonar en este recinto. Y no es esto lo peor, sino que algunos padres haciendo coro á sus hijos merecen la misma calificación.

Pero razonemos un poco.

¿Qué interés puede tener un catedrático en suspender? ¿Creéis acaso que esto le reporta algún beneficio, alguna satisfacción?

—No, no lo creais; lo que le produce es disgusto, lo que le produce es la más profunda pena.

¡Injusticia! ¡Injusticia! Vociferaban algunos al salir de los exámenes. Y puede que tengan razón en ciertas ocasiones; pero tened entendido que si alguna vez se comete no será por haber suspendido á un sabio, sino por haber aprobado á alguno que, á semejanza de cierto grave personaje, ha logrado tocar la flauta por casualidad.

¿Qué queréis? ¿Queréis que firmemos aprobados á troche y moche sin atender al grado de saber de unos y otros?—¿Queréis que sin conciencia aprobemos y consideremos al ignorante que, ó por carecer de fósforo ó por haberse entretenido en cátedra en contar las moscas y las musarañas, ó en contar las letras ó cifras que se han pintado en el encerado, termina el curso tan ignorante como el día en que lo empezó, lo mismo que á aquel que, lleno de aplicación, se ha quemado las cejas sobre el libro y sin pestañear ha tratado de entender las explicaciones de su profesor?—Pues no lo esperéis; no contéis con tan infame proceder. No, nunca jamás ningún catedrático consentirá que un bachiller español no sepa hallar en el mapa la tierra en que nació.

El señor Trouilloud fué justamente aplaudido.

\*\*\*

Primera vez en esta fiesta, se introdujo la agradable novedad de que un Catedrático del establecimiento pronunciase un discurso.

Tocó este en suerte al ilustrado catedrático de Agricultura don Lucas Fernández Navarro, el cual leyó un excelente trabajo acerca de «La evolución sideral».

Sintiendo no poder seguir al orador punto por punto de su discurso, pues llenaríamos el periódico, haremos un breve resumen.

Empieza el discurso con unos sentidos párrafos congratulándose de ver en el salón, representaciones de todo lo que Soria vale y significa, desde el modesto y laborioso obrero, hasta la distinguida señorita. Dice que es Castilla el corazón de la patria, que el corazón está sano, puesto que se preocupa de estos actos y que hay que esperar con fé ciega que España volverá á ocupar el lugar á que su situación, su suelo, su historia y el valor de sus hijos la dan derecho. Grandes aplausos acogieron estos brillantes párrafos en que el disertante se hizo eco del sentimiento de amor patrio que en la asamblea dominaba.

Pasa después al desarrollo del interesante tema objeto del discurso «La Evolución sideral», en el que considera que cada astro es un ser vivo, de vida lenta y sencilla si se quiere, pero que nace, recorre fases que son otras tantas edades y muere por fin como todos los seres existentes. Considera como diversas fases de esa vida los estados de estrella brillante, planeta en periodo de enfriamiento, astro desecado y asteroide, estados que califica con los nombres de fase estelar, fase planetaria, fase lunar y fase telescópica.

Después de exponer detalladamente todas las transformaciones experimentadas por el astro bajo la influencia de la radiación de su calor á los espacios y de presentar ejemplos de cuerpos celestes en todas estas fases, se detiene ante los comentarios de la interesante doctrina expuesta y dejando éstos íntegros á los oyentes termina su disertación con los siguientes párrafos que son como la síntesis del discurso.

«La semejanza de las edades sucesivas del astro con las de cualquier otro ser viviente no pueden ser mayores. Hay un primer periodo, la fase estelar, durante el cual parece formarse el cuerpo celeste; en ella la actividad es incalculable, alta la temperatura, brillante la fotosfera, frecuentes las convulsiones y catástrofes; en ese tiempo el globo estelar alcanza su momento de mayor belleza; es esa época la hermosa juventud con todos sus atributos. Llega después la fase planetaria, que hoy

recorre la Tierra, y durante ella vemos desarrollarse ante nosotros los caracteres todos de la edad viril; hácese el astro más consistente, más duro, más fuerte; permanecen casi equilibradas las fuerzas que tienden simultáneamente á destruirle y regenerarle, aunque llegando á predominar al fin la primera; la vida vegetal y animal aparecen por último sobre su corteza, viniendo á ser como el fruto de su anterior actividad. Pero actividades de la juventud y frutos de la edad viril producen al fin el cansancio del astro y entra éste en su fase lunar, en su vejez, coma todas silenciosa, triste, fría y estéril.

«Desde el momento en que la Luna se fragmenta para constituir los Asteroides, puede decirse que el astro ha concluido su evolución, ha muerto en fin, y sus fragmentos serán rotos y diseminados como son esparcidos por el viento las cenizas de los seres orgánicos.

«Que ese es el destino de todo lo que vive, morir, fundirse con el todo de que procede; para en esa fusión encontrar nueva vida y continuar recorriendo, quizá por toda una eternidad, el mismo cielo, sugeto siempre á la grandiosa ley que en un principio le impusiera el Ser Omnipotente, el principio incontrovertible de la conservación de la materia y de la enegría.»

Una salva de merecidos aplausos le fué tributada al señor Fernández Navarro.

\*\*\*

Después se pasó á la distribución de premios á los alumnos siguientes:

D. Santiago Aparicio Llorente, D. Eustasio González y don Eduardo García de Diego, en Psicología, Lógica y Ética y Agricultura.

D. José Castelví y D. Aureo del Amo, en Física y Química, Retórica y Poética y Francés 2.º

D. Evaristo Samartí y D. Julián Febrel, en Francés 2.º

D. José Huet, en Historia 1.º Aritmética y Algebra, Preceptiva y Francés.

D. Celestino Marco y D. Fortunato López, en Aritmética y Algebra y Preceptiva.

D. León Peigneux, en Historia, Aritmética y Algebra y Preceptiva.

D. Francisco Gil y Don Joaquín Peña, en nociones de Geometría y Geografía descriptiva.

D. Gaspar Gómez, en Nociones de Geometría.

D. Jesús Antón, Geografía.

D. Celedonio Velilla y don Francisco Aparicio, en Castellano y Latín 1.º, Geografía y Ejercicios de Aritmética.

D. Cecilio López, en Geografía y Ejercicios de Aritmética.

D. Juan Vera, en Francés 1.º

Terminada la distribución de premios el señor Director en nombre de S. M. declaró abierto el curso.

Reciban todos estos aplicados jóvenes que tan alto y tan bien puesto han dejado el pabellón, nuestra más entusiasta enhorabuena extensiva á sus familias respectivas.

El señor Director del Instituto, en nombre de S. M. declaró después abierto el curso, terminando de este modo acto tan solemne.

## Los festejos de San Saturio.

Para el número del sábado último, á las cinco de la tarde, cuando cerrábamos la edición, tomamos nota de los Festejos que el Ayuntamiento soriano iba á dedicar este año al Patrón de la Ciudad.

A las ocho de la noche de dicho día, celebraba sesión la Corporación popular y en aquellos momentos fué presentada por dos vecinos una instancia en la que solicitaban la plaza de toros para celebrar una corrida la tarde del día tres.

Esta fué la causa de que el Programa variase.

Vamos á grandes rasgos á decir algo de los Festejos habidos este año.

Entre pitos y flautas ó como si dijéramos, entre sol y sombra ó entre buenos y regulares, se han pasado cuatro días de fiesta en Soria.

### Día 1.º de Octubre.

La diana, tocada por la Banda de música municipal, anunció el comienzo de los Festejos.

A las dos de la tarde en la Plaza de toros tuvo lugar una buena Fiesta.

Nada de toros ni novillos.

Pereda, el insustituible don Calixto Pereda, inspector de Policía urbana durante casi medio siglo, ayudado de alguaciles y serenos municipales; repartió «de orden del Ayuntamiento» quinientos bonos de de dos libras de pan cada uno, entre los pobres de solemnidad.

Esto se hace siempre que hay Fiestas en Soria y las Comisiones municipales pudieran, apelando á generosos corazones, alargar más este festejo, pues juzgamos que no les faltaría quien, ó quienes al pan, añadiesen voluntariamente, algo más para los pobres de la capital.

De todos modos, con gusto hacemos constar que nuestro Municipio ejerce en primer término la caridad como el Santo Patrón lo hizo con sus riquezas.

De la tradicional SOLDADUESCA que con el Cabildo de los Heros asiste á las Vísperas del Santo en la Colegiata, podemos también decir que no ha faltado este año. Y siguiendo «usos y costumbres» viejas, no debieran faltar tampoco *Los danzantes del Barrio de las Casas*.

Después de todo, de danzantes hay muchos festejos en todas partes.

—A las ocho de la noche iluminación general, y paseo no menos general por la Plaza Mayor y Collado, despidiéndose ya el vecindario de pasear tan frecuentemente hasta que vuelva el verano.

### Día 2.—SAN SATURIO.

Este día, el repique general de campanas de las iglesias de Soria, la diana y los morteros y cohetes, despiertan muy de madrugada al vecindario, con ¡Vivas á San Saturio!

Los que de Soria somos y nos queda algo de lo pasado en esta nuestra tierra, que es buena como para cada cual lo es la suya, no lo podemos remediar; y con malos ó buenos Festejos siempre tenemos una oración para el Santo y el ánimo dispuesto á entusiasmarse mas ó menos.

De sentir es, que á San Saturio, así como durante todo el año se le venera en su singular Ermita, no se le consagra una romería á la misma y se procuran todavía mayores solemnidades religiosas si á todos nos queda fé y verdadero amor á nuestra tierra.

Pero... cada cual sabrá lo que dentro de su pecho lleva. Desde aquí, nosotros saludamos siempre el día de San Saturio á nuestros paisanos ausentes, seguros de que cada uno de ellos nos corresponde con igual afecto y entusiasmo.

Prosigamos reseñando.

—La función religiosa este año en la Colegiata, se ha visto tan concurrida como siempre.

El Canónigo Magistral don Juan Plaza, hizo, no un sermón más, sino un concienzudo panegirico de San Saturio, y el señor Plaza es de los que se entusiasma y sabe conmover al auditorio que le escucha.

Fué después muy felicitado y al parabién todos, unimos el nuestro, reiterándolo desde aquí.

Otro tanto decimos de la inspirada composición de la misa cantada, original del maestro músico nuestro querido paisano don Francisco Herrero, que á tres voces con órgano y orquesta, tocó la Capilla de la Colegiata.

La procesión del Santo, estuvo concurridísima, siendo mayor su lucimiento por la gran noche que hizo.

El nuevo señor Abad de la Colegiata don Modesto Nájera ofició por primera vez y

presidieron el acto los señores Gobernador civil don Carlos Moreno y militar don Juan José García con el Alcalde de Soria don Mariano Vicén.

Durante la carrera recorrida se dispararon voladores y no había balcón ni ventana que no luciese colgadura, siendo la iluminación general muy lucida.

Por la noche se quemó en la Plaza Mayor la primera colección de fuegos artificiales del pirotécnico soriano don Gregorio Cecilia, el cual es de sentir que este año se haya hallado postrado en el lecho del dolor á causa de una peligrosa caída que de un carruaje experimentó hace días.

El baile público estuvo muy animado y la Banda de música que dirige el señor Lobera tocó con la maestría acostumbrada.

### Día tres.

Por la mañana á las once, en uno de los paseos de la Dehesa de San Andrés, tuvieron lugar las consabidas *Carreras de cintas y pollos*.

Luego hablaremos de la pista. A las carreras se presentaron lucidos y jóvenes ginetes en briosos y bien enjaesados caballos, la mayor parte.

Cogieron cintas (premiadas con cinco pesetas cada una) Elías de Marco, tres. Julio Matute, otras tres. Paquito Modrego, una. Pablo López, otra. Eladio del Amo, otra y Ricardo Lapuente, otra.

Pollos, cogieron, Francisco Modrego, tres. Elías de Marco, uno. Julián del Amo, tres. y Pablo López, uno.

Al espectáculo asistió numeroso público, pues aunque la mañana estaba algo fresca, la favoreció buen sol, mejorándose mucho el día.

Es peligroso, peligrosísimo que la pista cuando se dan esta clase de espectáculos, la invada parte del público que ni respeta los alambres y postes, ni deja libre á veces la carrera de los caballos.

Así se comprende la desgracia sucedida á una niña que resultó atropellada, y lo verdaderamente milagroso fué, que no se produjeran más desgracias.

Poca energía despliega en esto la Autoridad y resulta muy imprevisionable la Comisión de festejos particularmente.

El público en esto, debiera también amoldarse á guardar más orden y respeto á la policía.

## La Corrida de Toros.

No hay Fiestas de pueblo, grande ó pequeño, que en los actuales tiempos; no cuenten en su programa con la corridita de toros correspondiente, por mala que ella sea.

Aquí, es la *fiya* oír decir, que si no hay Corrida de toros en San Saturio no hay nada que valga la pena.

Tan toreros resultamos los sorianos, por cuyo circo taurino han pasado aunque de prisa algunas notabilidades en el arte de Romero y Costillares.

Este año, se improvisó la Corrida de toros en veinticuatro horas, y así de momentánea y medianita resultó ella.

¿Reseñar toro por toro los cuatro que se corrieron?...

Para guasa, dirán ustedes, bastante fué la propia corrida.

Pero algo hay que reseñar.

De los toros pinariegos de la ganadería de don Norberto Romero vecino de Covaleda, tres, *Cuervo*, el primero corrido, *Cuervo* el segundo y *Rogillo* el cuarto, fueron de poco pelo... fino.

No dieron gran juego ó hicieron que resaltase mucho más la bravura del tercero, llamado *Lumbrero*, de bonita lámina, grande y... de pelo mucho más fino que sus hermanos de ganadería.

Los lidiadores Limiñana y Crispín García (*Rubito*) como espadas, y Avelino Chico, *Tiriti*, *Aguilita* y *Ortega* como banderilleros, hicieron... lo que pudieron, pudiendo bastante... poco.

Matando ambos... matadores, mataron casi á disgustos á sus respectivos cornupestos.

Banderilleando quedaron algo mejor, co-

mo Avelino Chico; y el Tiriti no tiritó dando un buen salto de la garrocha al toro tercerero y único de la tarde.

El público asistió, llenando tan solo la parte de la plaza en que daba el sol.

La empresa, y lo sentimos por ella, salió con las manos en los bolsillos perdiendo algunas pesetillas.

Otro año habrá mejor corrida de toros y... toreros.

Por la noche hubo su repetición de Baile público y fuegos artificiales, iniciándose las primeras gotas de la lluvia temporal.

**Ayer, día cuatro.**

Estaba ya reducida la cosa a la tradicional novillada con mogigangas.

Pero esta es la fiesta favorita del pueblo soberano que no tiene que gastarse un perro chico para asistir a la novillada.

Se sembró de confitura la plaza, como de gostumbre, con dos parejas de mulas. Los mozos que sembraron, largaron también muchos confites a la gente de los tendidos, produciéndose el contento y la algarazara consiguientes.

Rompió plaza un gran novillo, que afortunadamente no sabía cornear, pues de lo contrario mal lo hubiera pasado el Cacharero que se vió encunado y volteado dos veces, sin más consecuencias que los setes y desprendimientos de las ropas exterior e interior, y el susto consiguiente.

Se corrieron hasta veinte reses, entre vacas y novillos y el valeroso Juanillo Varea y demás jóvenes aficionados, Juliánito Hernández con hechuras de banderillero, Mojabana con su inalterable capote, Vareita chico con sus capeos de molinete, y el forianito haciendo hasta de don Tancredo movible, al natural subido en una silla, sin miedo y sin reparar en colada mas o menos, fueron todos muy aplaudidos por la multitud.

La cuadrilla de niños toreros también fué ovacionada en la lidia de los cuatro becerrillos que les soltaron, resultando la mejor la del cuarto que únicamente fué bravo.

Y vengan toros, y toreros de afición. Para mañana domingo, falta todavía...

Que llueva, que no llueva, que deje de llover, la segunda y última Novillada valonsaderil, que no se celebró el día de San Roque.

Las capillas están ya preparadas por parte de los lidiadores del país.

El lleno promete ser fenomenal, aunque nieve.

—Ganaderos de Valonsadéro a por las vacas!

Y ahora si que no va más por este año.

De la plaza de Depositario de la Diputación provincial, después de tantos pretendientes a ella, tan solo tres han figurado en la votación verificada en la sesión de anteayer.

Obtuvieron votos:

Don Manuel Martínez de Azagra, nueve.

Don Sotero Llorente (padre), cinco.

Y don Arsenio Vallejo, oficial único de la Depositaria que con don Tomás Ramírez la desempeñaba perfectamente, uno.

El nombrado, escusado es decir, que resultó el primero, al que deseamos sumo acierto en su nuevo cargo.

El martes último por la tarde se dió cristiana sepultura a la estimada niña de doce años Eugenia Zamora Morro, que falleció después de sufrir larga enfermedad con gran resignación.

Al entierro asistió numeroso acompañamiento. Reciban sus desconsolados padres y abuela nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Días pasados recorrieron la línea férrea soriana el Ingeniero Jefe de la segunda

división de ferrocarriles don Carlos Cardenal y el Ingeniero a sus órdenes don Rodolfo Gelabert.

Les acompañaron el director de este ferrocarril don Benjamín Detraux, el Interventor del Estado don José del Val y don Manuel Rubio, empleado principal de las oficinas de la estación de Soria.

Los señores Cardenal y Gelabert encontraron la vía férrea en las mejores condiciones regresando a Madrid muy satisfechos de su visita.

Por el doctor Ferrán, ha sido nombrado representante suyo para crear en Soria un Instituto de vacunación antirrábica, como los de varias otras poblaciones, don Benito Ruiz Zalabardo, conocido médico soriano.

El señor Zalabardo con tal motivo tenía solicitada ayuda de la Diputación provincial, y en la sesión de ayer se le concedieron para dicho Centro ó Instituto mil pesetas anuales, habiéndose de crear los servicios necesarios para los pobres comprendidos en las listas de Beneficencia de los pueblos de la provincia.

Utilísimo ha de ser el mencionado Instituto antirrábico y por ello felicitamos al señor Ferrán, que aquí lo crea, a la Diputación que lo apoya y a nuestro estimado amigo don Benito Ruiz Zalabardo, que ha sido el elegido para representarlo.

Los bailes de las Sociedades de recreo de esta capital celebrados anoche, estuvieron muy concurridos y animados.

La hermosa niña Angeles Sanz Sainz, hija de nuestro buen amigo don Pedro Sanz y sobrina del Secretario de esta Audiencia señor Mena, ha fallecido en Valladolid el día 3 del actual.

Tanto a sus padres como al señor Mena y señora, les damos el más sentido pésame.

Nuestro querido amigo y colaborador el joven abogado don Antonio Nuño Ballesteros, se ha incorporado al Colegio de abogados de Soria y ejercerá su honrosa profesión en la villa de Almazán, para la cual sale en el tren de esta noche.

Reciba nuestra enhorabuena deseándole prosperidades y buenos negocios.

Por Real orden del día primero del mes actual, se ha prorrogado el plazo hasta el día quince para poder inscribirse los obreros en las clases nocturnas de los Institutos generales y técnicos.

Se halla en nuestra capital el reputado Médico Oculista don Adolfo Aluarez, que tan conocido es en Soria y la provincia.

El martes último falleció a los veintiseis años de edad don Anastasio Nieto Gonzalo, dependiente mayor del establecimiento de Ferreteria de don Claudio Alcalde, habiendo asistido el miércoles por la mañana numeroso acompañamiento al entierro, pues el finado gozaba de generales simpatías en nuestro país.

Reciba la desconsolada esposa doña Sebastiana Pozas, así como don Claudio Alcalde, nuestro sentido pésame.

Para el día 30 del actual, a las dos de la tarde, están señaladas las subastas de acopios de mayor cuantía, de las carreteras de Soria a Calatayud durante los años de 1902, 1903 y 1904, cuyo presupuesto de contrata es el de 21.000,71 pesetas; la de Valladolid a Soria, cuyo presupuesto es de 23.999,79 pesetas; la de Taracena a Francia (1.ª sección) por los años 1903 y 1904, cuyo presupuesto es el de 16.999,85 pesetas; la de Taracena a Francia (2.ª sección) durante los años 1902, 3 y 4, cuyo presupuesto es el de 26.999,95 pesetas, y la Burgos a Soria, por igual tiempo que la anterior, cuyo presupuesto es el de 35.997,22 pesetas.

También están señaladas las subastas de acopios de menor cuantía, para el día siete de Noviembre próximo, de las carreteras

de Garray a Calahorra, 1902 y 1903, cuyo presupuesto de contrata es de 7.994,93 pesetas; la de Soria a Logroño, 1902 a 1904, cuyo presupuesto es el de 9.999,91 pesetas; la del Burgo a San Leonardo (trozo 1.º) 1902 a 1904, cuyo presupuesto es de 1.999 pesetas 16 céntimos; la de San Esteban al confin de la provincia de Segovia por el año de 1902, cuyo presupuesto es el de 1.999,94 pesetas, y la del Puente Ullán a la Cuesta de Paredes, año 1902, cuyo presupuesto es el de 1.999,47 pesetas.

D. E. P.—El lunes último falleció nuestro querido amigo y paisano el Maestro de niños don Modesto Monge de la Plaza a cuya desconsolada esposa doña Alejandra las Heras (6 hijos acompañamos en el sentimiento de su desgracia.

**DE VIAJE**

Ha salido para Burgos, de cuya Universidad libre ha sido nombrado profesor, el estimado joven soriano don Vicente García de Diego, que en breve publicará un tratado de Gramática castellana.

—Para Madrid han marchado después de pasar la temporada veraniega en Soria las estimadas familias de los señores Barbasán y Tercero y Capdet.

—También ha regresado a Madrid el señor Marqués del Vadillo y su familia.

**TEATRO CIRCO**

La nueva Compañía lírico-dramática que ahora funciona ha salido a éxito por noche desde el jueves último.

Anoche la preciosa obra *El Afinador*, traducción de Vital Aza fué muy muy aplaudida.

Esta noche se representará la bonita comedia *Los Galeotes*, original de los aplaudidos hermanos Quintero.

Mañana domingo tenemos entendido que se representará *Electra*.

**LA SALUD DE LOS NIÑOS**

El mejor medio de curar sus dolencias

A menudo acontece que la salud de los niños es precaria a pesar de todos los cuidados y atenciones que les prodigan los padres y las personas a su cuidado. Puede haberse tenido mucha vigilancia en la alimentación, en el ejercicio al aire libre y en las horas del sueño, y a pesar de todo ello no verles prosperar; tan pronto un malestar se manifiesta, cuando aparecen síntomas de otro. Con la falta de apetito y la pérdida de carnes no es raro que se desarrolle una de esas enfermedades consuntivas que causan tan seria alarma. Véase cómo pueden evitarse esas tendencias.

«Granollers, 6 Abril de 1900.

Muy Sr. mio: Me place dar a usted algunos informes sobre los efectos producidos por la Emulsión Scott. Tengo un sobrino de siete años de edad, llamado José Llobet, que sufría del estómago, sin ganas de comer, pálido y de mal color. Con el uso de su acreditada Emulsión Scott pronto se puso bien de salud y ahora se puede comparar con los niños más sanos que existen. Tiene buen apetito, su color rosado ha vuelto, desapareciendo la anemia que se le había declarado. Aunque está restablecido completamente de salud, continuaré dándole su Emulsión y la recomendaré a todos mis amigos como de gran beneficio para los que sufren del estómago, anemia y raquitismo. Queda usted autorizado para hacer pública esta carta, en bien de la humanidad.

Su muy atento y S. S., FRANCISCO PASSARELL.»

Nada más fácil de evitar a los niños molestias si los padres dan oportunamente a sus hijos la Emulsión Scott.

Esta preparación es una admirable fórmula de aceite de hígado de bacalao, llevada al colmo de perfección, gracias a la experiencia adquirida durante sus largos años de existencia.

Combina el aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa y la glicerina; cada uno de estos componentes dosificado en tal forma que cada uno aumenta el efecto curativo del otro a su contacto.

Si se tiene en cuenta que la profesión médica viene dispensando su favor a la Emulsión Scott durante veinticinco años consecutivos sin que hasta ahora por ningún otro preparado la haya substituido, con este solo dato puede formarse una idea del valor real y efectivo de este remedio sin igual.

Si tiene usted un hijo que no medra, ó si alguien de su familia está anémico y debilitado necesitando adquirir fuerzas y vitalidad, sin titubear debe dársele a tomar la legítima Emulsión Scott, que se distingue fácilmente por nuestra marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre cargando a cuestas un gran bacalao.



José LLOBET

**Mercados de la provincia**

(Notas de nuestros Corresponsales).

**Últimos mercados:**

**San Pedro Manrique.**

Trigo puro los 55 litros ó sea la fanega castellana 10'50 pesetas.  
La de común, 8'25.  
La de centeno, 7'50.  
La de cebada, 8'25.  
La de avena, 5'50.  
La de alubias blancas, 21 idem.  
La de encarnadas, 24.  
La de garbanzos, 36.  
La de lentejas, 9.  
La de yeros, 10'75.  
La arroba de patatas, 1 peseta.  
Huevos de gallina, la docena, 0'85.  
Afluencia mucha, transacciones pocas; tiempo bueno, de cereales buena salida.

S. H.

**Gómara.**

Trigo puro, los 55 litros ó sea la fanega castellana, 10'50 pesetas.  
La de común, 9.  
La de centeno, 9.  
La de cebada, 8'75.  
La de avena, 5'50.  
La de Yeros, 10.  
La arroba de patatas, 1'25 pesetas.  
Huevos de gallina, la docena, 0'90.  
Afluencia regular, venta bastante, comienza la siembra.

B. O.

**Almarza.**

Trigo puro, los 55 litros ó sea la fanega castellana, 11'25 pesetas.  
La de común, 9'75.  
Centeno, 9'25, y cebada 9.  
La de avena, 6.  
Los garbanzos se cotizan, de buena clase, a 35 pesetas.  
Las guijas y lentejas a 9 y 10 los yeros a 11'25, idem.  
La arroba de patatas a peseta.  
Y la docena de huevos de gallina, a 75 céntimos.  
Mucho despacho aún con tan exagerados precios.

B. A.

**Anuncios.**

Se paga a una peseta la arroba de toda clase de cuernos, puestos en la Estación de Osma.

A 0,50 céntimos la arroba de toda clase de huesos puestos en dicha Estación.

En la Imprenta de este periódico darán razón.

SE admiten cuantos peones se presenten para las obras de la carpintería en construcción de Salduero al Valle de Regumiel, pagándose los jornales hasta 9 reales.

SE VENDE un tilbury hecho en Vitoria, sin capota, con torno y guarniciones completas, para verlo y precio, don Angel Peña informará.

COLLADO, 66, SORIA.

LLAVES.—La persona que haya perdido un llavero con varias, puede pasar a recogerlo en la Imprenta de este periódico, demostrando que son suyas.

# AVISOS Y ANUNCIOS

## Bonita casa.

SE vende la señalada con el número 51 en la calle de Numancia.

Para tratar con su dueño don Aquilino Argota en Soria. 2-3

SE vende ganado cabrío: 60 machos y 36 cabras.

Los interesados pueden tratar con Felipe de la Orden, vecino de Solado 63, 3.º

SE arrienda un corral con su cuadra, sitos en el Calaberón. Para tratar con don Juan Marco, Procurador en Soria. 3-6

## RELOJERIA

### DE José Puyuelo

Soportales del Collado, 40, (Frente a los Casinos)

## SORIA

Completo surtido en toda clase de relojes. Composturas garantizadas.

Facilidades para el pago.

40, COLLADO, 40.

SE VENDE un solar en la calle de los Estudios.

También se arriendan graneros.

Para tratar, con don Valentín López, Plaza de Teatinos, número 10, Soria. 5

## Tintero-Curtin.

Un buen tintero-curtin de cristal con ranuras para dejar la pluma y lleno de tinta superior, negra y brillante, cuesta 25 céntimos en la Papelería de P. Rioja, Calle del Collado, 42, Soria.

## NOTICIERO DE SORIA

Se publica los miércoles y sábados.

Oficinas: Collado, 42, bajo.

(Es el periódico más barato de la provincia.)

PRECIOS de suscripción	Por tres meses	Por seis idem.	Un año
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

## Pago anticipado.

## ANUNCIOS

Se publican previo convenio de pago y precio con la Administración de este periódico, debiendo advertir que mayor economía se obtiene cuanto más sea el número de inserciones que se deseen.

## COMUNICADOS

Se cobran a veinticinco céntimos de peseta la línea y escusan remitir Comunicados cuantas personas creen que la prensa tiene la obligación de publicárselos gratuitamente, confundiendo lastimosamente la Ley de Imprenta.

Conste, que no viviendo del aire los periódicos, hay derecho a cobrar los Comunicados al precio previamente establecido por cada publicación.

El Noticiero cobrará por tanto, y sin distinción de personas, a veinticinco céntimos de peseta la línea.

## Suscripciones

Unico punto donde se suscribe al NOTICIERO en Soria, es la Imprenta de Rioja, Collado, 42 bajo.

**LA UNIÓN**  
y  
**EL FÉNIX ESPAÑOL**



Compañía de Seguros Reunidos  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**87 AÑOS DE EXISTENCIA**  
--seguros contra incendios--  
--seguros sobre la vida--

Subdirector en Soria, don José Castellvi, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, principal. —141—

Tarjetas al minuto.—En la Tipografía de P. Rioja se hacen á precios económicos. Collado, 42, SORIA.

## CONSULTORIO

## MÉDICO QUIRÚRGICO

Soportales del Collado, 30, casa de la Polonia,

## SORIA.

Desde el 18 de Septiembre hasta el 15 de Octubre ó algunos días más, si el estado de los enfermos que le consultaren lo exigiera, dirigido por el especialista M. Mardonés, premiado varias veces en la Facultad de Medicina y Cirujía de Madrid, muy conocido en toda la provincia por las varias curas y operaciones practicadas en los veintidos años que ha pasado temporadas en su capital.

Sección 1.ª Para las enfermedades de los ojos, nariz, garganta y oídos tratando y curando por nuevos y rápidos procedimientos las rijas y operando sin dolor las cataratas.

Sección 2.ª Para los padecimientos propios de a mujer, ó sea de la matriz y que con ella se relacionen, como desarreglos menstruales por defecto á por exceso, etc., etc., y de las vías urinarias.

La consulta será gratuita para toda clase de enfermedades.

Los reconocimientos, curas y asistencia, según la labor y posición social de los interesados. 3

## POR 35 CÉNTIMOS

Se vende en la Papelería de P. Rioja, Collado 42, Soria:

—Un portaplumas para poderlo llevar en el bolsillo.

—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres.

—Un lapicero de contera y un tinterillo lleno de tinta negra buena.

¡Todo por 35 céntimos!

## Caramelos pectorales.

### DEL MÉDICO SALAS.

Tienen la propiedad de fluidificar y facilitar la expectoración, limpian el pulmón, se respira mejor, la TOS desaparece; son, pues, convenientes en los catarros y demás afecciones de las vías respiratorias.

Sucesor del doctor Monge, Postigo, 10, Soria.

A 6 reales caja. —50—

Manual de la Cocinera, á una peseta ejemplar encuadrado.—Papelería de P. Rioja.—Collado, 42, Soria.

EL MEJOR CHOCOLATE elaborado á brazo es el de **LLORENTE** Collado, 21.—SORIA

## Adolfo Alvarez MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria, todo el mes de Octubre actual.

Parador de VICTORIANO DE MARCO.

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de Constitución, 6, principal, el Médico-Oculista D. Emilio Alvarado.

## Para las señoritas.

## ELEGANTE PAPEL de la Hoja del Trébol.

La señorita que no quiera invertir mucho dinero en comprar cajas de papel para escribir, puede

Por 25 cénts. de peseta

comprar una bonita Carpeta con cinco cartas y cinco sobres, de la clase mas superior de la Hoja del Trébol, elegantísimo, fabricación inglesa, última moda.—Papelería de P. Rioja, Soria.



Al tasar un trabajo el buen artista tiene en cuenta su crédito y su honor. Pero en cambio, no pudiendo asegurar nada el malo, aprovecha la ocasión.

## RELOJERIA Y TALLER

de

**M. PASTORA**

(Con dos patentes de invención)

Marqués del Vadillo, 2.

Soria.

## Papeles Pintados.

Para habitaciones y establecimientos.

Muestrario de última novedad, de la nueva Fábrica madrileña de Eusebio Viñuelas.

Puede verse este muestrario en la Papelería de P. Rioja en Soria y elegirse clases que se ceden á precios muy económicos.

SE vende un carro ligero con sus aparejos para tres caballerías.

En la Imprenta de este periódico informarán. 3

## Papel para envolver

De periódicos elegidos, se vende por libras y arrobas en la Imprenta de P. Rioja, calle del Collado, 42, Soria.

# El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCOANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

## Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la **Marca de Fábrica Registrada**, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

**Girolamo Pagliano**

Unicos agentes en España: **J. URIACH Y C.º**—BARCELONA.

**EL VICHY ESPAÑOL**  
AGUAS DE SOBROÑ Y SOPORTILLA

Las más alcalinas de su clase en España. Las mejores para mesa sin sabor á sales, facilitan la digestión.

Corrigen las afecciones del Estómago, del Hígado, intestinos, conductos biliares, riñones y vías urinarias.

SE VENDEN en TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

PIDANSE en TODOS los BUENOS HOTELES Y RESTAURANTES.

